

暨南新闻传播学人丛书

谢 骏 / 著

新闻传播史论研究

香港初期报业研究／香港的社文化背景与新闻传播事业的特点／香港回归之际中外传媒取向之比较／关于香港新闻界道德与法治问题的思考／王韬在近代中西文化交流中的地位／论瞿秋白评价的合理性／法拉奇立场和观点的表现艺术／马礼逊对中西文化交流的贡献／广州《劳动者》研究／延安大生产运动中的典型宣传给予毛泽东同志的启示／广州日报组建中国内地首家报业集团的意义／新闻学方面的四个关系／新闻采访心理研究／新闻写作心理研究／读者心理研究／记者心理研究／中国新闻史教学二十年的回顾及思考／改进考试之实验

福建人民出版社

新闻传播史论研究

谢骏 / 著

福建人民出版社

图书在版编目(CIP)数据

新闻传播史论研究/谢骏著. —福州:福建人民出版社, 2006. 1

(暨南新闻传播学人丛书)

ISBN 7-211-05106-X

I. 新... II. 谢... III. ①新闻学:传播学—历史—研究—中国②新闻心理学 IV. G210

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2005)第 103809 号

新闻传播史论研究

XINWEN CHUANBO SHILUN YANJIU

谢 骏 著

*

福建人民出版社出版发行

(福州市东水路 76 号 邮编:350001)

福州彩虹制版印刷有限公司印刷

(福州东水路 55 号 邮编:350001)

开本 850 毫米×1168 毫米 1/32 17.5 印张 2 插页 416 千字

2006 年 1 月第 1 版

2006 年 1 月第 1 次印刷

印数:1-1100

ISBN 7-211-05106-X/定价:26.00 元

本书如有印装质量问题,影响阅读,请直接向承印厂调换。



谢骏，江苏东台人，1944年12月13日出生。1969年毕业于北京广播学院新闻系编采专业。1978年考入中国社会科学院研究生院新闻系，师从温济泽，攻读中国共产党新闻事业史专业。毕业后留校工作。1983年初始在广州暨南大学新闻系任教至今。讲授《中国新闻史》、《新闻心理学》、《普通心理学》、《名记者研究》等课程。参与《宣传舆论学大辞典》（经济日报出版社出版）和《中国新闻事业通史》（中国人民大学出版社出版）的编撰工作。参与《中国大百科全书·新闻出版卷》编撰，为广州地区初审领导小组成员，负责定稿工作。1986年出席在贵阳召开的该卷新闻理论分支全国专家定稿会议。主编《港澳大百科全书·文化篇》（广州花城出版社出版）。2001年11月应邀赴香港浸会大学传理学院讲学。

新闻学术界老前辈的勉励

2004年年末,新闻学术界三位德高望重的老前辈惠寄来贺年卡片。三位教授在新年祝词中都提及本书,给予我极大的鼓舞,并提出殷切的期望。现将有关内容摘录于下:

你从事新闻传播史教学研究二十年,非常敬业,非常专注,凡所著述,都开掘较深,时有新意。这部大作一旦出版,是会受到学者学习者的关爱的。我对你的大作即将出版,表示祝贺。

——中国人民大学方汉奇教授

2004年12月23日

您的这一著作是您多年辛勤耕耘的结晶,丰富知识和智慧聚会,盼早日见面。

——复旦大学宁树藩教授

2004年12月24日

希望早日读到你的大作。

——复旦大学余家宏教授

2004年12月25日

作 者

2004年12月31日

序：脚踏实地做学问

陈力丹

老同学谢骏的厚重的论文集，就放在我面前，编排的精细就如其文一样。当年同学们在一起聊天的时候，谢骏是最重要的信息源，当然有不少道听途说，那是找乐子，寻开心。真要找他办事，他一向极为认真，这方面他具有公信力。但是对于学术研究，我们谈的不多。毕业了，他到了广州暨大，联系少了，一晃 20 多年过去。后来因为参加学术会议坐到了一起，他还是老样子，成为饭桌上的信息源，大家其乐融融。会上读到他提交的论文，我眼睛一亮，水平颇高，论证严谨并有见地。我开始对他刮目相看，注意他发表的文章了。虽然数量不多，但是几乎可以说，篇篇有质量，总能从中获悉一些新材料、新观点、新视角。如今市场经济，人心浮躁，踏实做学问的不多，谢骏这种如一的严谨治学的精神，值得提倡和光大。

光阴荏苒，我们都老了，谢骏即将退休，这本论文集是他一生新闻学研究的总结。他可以无愧地面对刚刚过去的历史说：我做到了。因为他在我国新闻史研究方面留下了他的印记，在我国的新闻业发展进程方面也留下了印记。他从最初专攻新闻史，扩展到现实新闻业发展进程的研究，扩展到新闻心理研究和新闻学教育研究。每一步都脚踏实地，做出了并不显著但很实在的成绩。在一些人们不大关注的地方，他的研究给予了深化。例如，我们常谈到中国报刊政论第一人王韬，但是真正细致研究他的论文并不

多,如果要了解王韬,没有读谢骏的论文《王韬在近代中西文化交流中的地位》,绝对是一种遗憾。再如,作为中共早期党报党刊主要负责人的瞿秋白,至今这方面的研究权威非谢骏莫属,他的论文《论瞿秋白评价的合理性》,极为细致地论证了关于瞿秋白的不同评价背后的复杂历史原因,还了历史本来面目。还有,关于中共建立前夕的《劳动者》,我们大多只在新闻史教材中看到几行介绍,谢骏的《广州〈劳动者〉研究》,材料翔实,实事求是地分析了该刊的历史作用,以及无政府主义的倾向,填补了一个不被人注意的研究空白。我国解放前国统区新闻学研究的总体情况,也是被忽略的,谢骏 1985 年完成的《中国新闻事业史》中关于这一部分的论述,至今仍然是权威的依据。

人贵有自省意识。“文化大革命”时期的谢骏尚是在校的学生,在那个疯狂的年代,学生被人煽动起来造反是普遍现象,至今对此反省的却不多。尽管当时还是学生,但是谢骏对自己的反省是深刻而真诚的。他的文章《左茨同志功不可没》、《访顾湘》,让人感受到什么样的人是一个纯粹的人,一个有道德的人。人免不了犯错误,特别在年轻的时候,贵在通过挫折认识到真理。马克思说:“坦白的力量是可以使人得救的。……自我审视是智慧的首要条件。”(《马克思恩格斯全集》2 版 1 卷,人民出版社 1995 年版,第 179 页)这种反省意识是我们这个民族缺乏的。让现在年轻的同学们读一读谢骏的这两篇文章,了解历史是怎样走过来的,不无益处。

如今把自己的作品汇集出书成为一种流行,但相当多的集子,只有自我观赏的价值,学术价值有限。在我的印象里,几年前姚福申教授的集子《学海泛舟二十年——对新闻学与编辑学的探索》(香港语丝出版社 2001 年版)很有水平,我把它列入了研究生参考书目中。今天刚刚收到余家宏教授寄来的《王中文集》(复旦大学

出版社 2004 年 12 月版), 同样颇有水平, 而且鉴于王中在我国新闻学研究中的地位, 此书还有历史价值。人并非有了地位, 就自然有学问; 而有学问, 带有一定的永恒性, 它是一种谁也夺不走的精神财富。脚踏实地、严谨治学是一种精神, 没有地位、能力区分的。谢骏的这本集子是有分量的, 就在于具备了这种精神, 因而值得一读。

于北京潘家园

2005 年 1 月 2 日

目 录

香港新闻传播研究

香港初期报业研究	(3)
论《香港时报》的停刊	(20)
香港的社会文化背景与新闻传播事业的特点	(30)
香港的“九七”回归与传媒的运作态势	(42)
香港回归之际中外传媒取向之比较	(53)
附：世界传媒齐聚香港 见证回归交接仪式	(71)
关于香港新闻界道德与法治问题的思考	(78)
内地与香港两地晚报业兴衰之比较	(94)
香港记者的采访方法和作风	(107)

新闻界人物研究

王韬在近代中西文化交流中的地位	(129)
论瞿秋白评价的合理性	(144)
穆青人物通讯的时代感	(166)
南方女报人心潮景观	(181)
斯诺和韦尔斯为报道红色中国所付出的代价	(192)
法拉奇立场和观点的表现艺术	(203)
马礼逊对中西文化交流的贡献	(212)

新闻媒体研究

广州《劳动者》研究	(231)
延安大生产运动中的典型宣传给予毛泽东同志的启示 ...	(253)
广州日报组建中国内地首家报业集团的意义	(277)
《汕头特区报》的特色	(289)
《华西都市报》的发展之路	(299)
新闻学方面的四个关系	(314)

新闻心理学研究

新闻心理学概述	(323)
新闻采访心理研究	(332)
新闻写作心理研究	(357)
读者心理研究	(370)
记者心理研究	(384)
记者观察能力的培养	(429)

新闻教学研究

新闻学研究工作发展概况	(457)
新闻学引进我国八十年	(467)
改进考试之实验	(495)
中国新闻史教学二十年的回顾及思考	(500)
《中国新闻纪录大全》序	(509)
《春柳》序	(513)

附录 缅怀师长

为人师表树楷模

——纪念我的导师温济泽	(519)
左荧同志功不可没	
——纪念北京广播学院原党委书记、副院长左荧	(529)
访顾湘	
——纪念北京广播学院原党委专职副书记顾湘	(534)
朴实畅晓清如水	
——纪念本溪市委原宣传部长王晓清	(538)
后 记	(543)

香港新闻传播研究

香港新闻传播研究

香港初期报业研究*

香港报业自 1841 年由小马礼逊创办第一份英文报纸《香港公报》(Hong Kong Gazette)为起点,至今已走过了 150 多年的历程。本文试图以香港初期(1841~1906 年)报业为研究对象,回溯其源头,分析其特点,阐述其意义,以此作为研究香港新闻传播史的开端。

一、香港初期报业发展概述

1841 年 1 月 26 日,英军宣布占领香港。3 个月后,英军主要译员罗拔马礼逊之子小马礼逊(即马儒翰)在香港办起了第一份英文报纸,名为《香港公报》。该报半月出版 1 期,每期 4 页,主要刊登英军的告示及报道一些广州和澳门的新闻。这份报纸得到英军的支持。翌年,随着英军扩大侵略战争的形势需要,小马礼逊因作翻译,而不得不将报纸放弃。1842 年 3 月 17 日,牧师叔未士(Rev. John L. Shuck)和杰姆士·怀特(James White)创办了《中国之友》(亦称《华友西报》,The Friend of China)。小马礼逊也投资该报,同年 3 月 24 日,《香港公报》和《中国之友》两报正式合并,

* 此文为 1992 年 5 月在北京广播学院召开的“中国新闻史学会成立暨学术研讨会”论文。

改称《中国之友与香港公报》。1850年6月,该报转由威霖·德伦(亦译谭润特,Willian Tarrent)继续办理。1857年香港发生裕德办馆“毒面包案”,德伦被卷入其中,并于当年5月25日、8月5日在报上刊载文章攻击布烈治,布氏以刑事案起诉德伦,德伦败诉,因无力交纳100镑罚款,遂入狱。1859年,他又因攻击副总督坚吾入狱一年,报纸停刊。1860年,德伦出狱后,将报纸迁至广州,后又迁上海发行。1869年抛售他的报纸,1870年回英,1872年病逝。^[1]该报停刊事件,是香港报纸第一起被判为有关妨害名誉的案件。^[2]

英军占领香港的头几年,陆续有新报刊出现。1843年6月《东方地球报》周刊创办。同月《澳门杂录》(原《广州纪录报》)迁至香港出版,改名《香港纪录报》(Hong Kong Register)。1845年2月20日《德臣西报》(The China Mail)创刊。它是当时在报头标榜“唯一刊登政府法令”的报纸,以半官方喉舌的姿态出现,和港府官员的关系比较融洽。该报创办人和首任主笔是英国出版商萧德锐(Andrew Shortrade)。英商德臣(A. Dixon)为管理人,1858年后成为发行人。初为周刊,逢星期四出版,1862年2月1日起改为日报。1967年根据英文原意改为《中国邮报》,1974年8月18日宣布停刊。前后跨越130年,是香港影响最大的报纸之一。

香港最早的英文日报是《孖刺西报》(The Daily Press),1857年10月1日由英商孖刺(亦译莫罗,Yorick Jones Murrow)和美商赖德(亦译茹达,George M. Rider)共同创办,次年归孖刺一人独自所有。该报属于商业报纸,与香港官员(包括港督鲍令)尖锐对立。1858年4月主笔孖刺因攻击鲍令而以诽谤罪被判刑6个月。鲍令也因舆论的压力辞职而去。1859年9月罗便臣接任港督后,吸取前任的教训,提出一系列新的法律措施,1860年以第12号法令加以公布,这对香港初期报业的发展起了限制作用。还有

一份英文报是《士蔑西报》(Hong Kong Telegraph), 1881年6月15日, 由美籍牙医约瑟夫·诺贝尔出资创办, 由士蔑(Robert Frazer Smith)任主笔。士蔑以香港的代言人自居, 对政府官员大加讥讽, 1882年也因诽谤罪入狱。1900年该报转入邓肯(Chesney Duncan)和法兰西斯(M. T. Francis)二人之手。直到日本入侵香港才告结束。

香港初期的中文报业的产生, 与马礼逊(Rev. Robert Morrison)创办的英华书院有着密不可分的联系。1842年清政府割让香港, 英华书院院长理雅各(Rev. James Legge)征求当时担任港督华文书秘书的马儒翰(John Robert Morrison)的同意, 于1843年11月将英华书院从马六甲迁到香港。1853年8月1日该院在香港创办了第一份中文刊物, 名叫《遐迩贯珍》。开始由麦都思主理, 1854年改由奚礼尔主理, 1855年再改由理雅各主理。1856年5月停刊, 共出版33期。这3位主编都通晓中文。他们主办的刊物在内容和印刷方面, 比起鸦片战争前各国传教士主办的刊物要充实些和精美些。

香港的中文报, 早期的还有以下几份:《香港船头货价纸》, 创刊于1857年11月3日, 1860年改名为《香港中外新报》;^[3]《中外新闻七日报》, 创刊于1871年3月11日, 1872年4月17日改创《香港华字日报》;^[4]《循环日报》, 1874年2月4日创刊, 由王韬主编, 中华印务总局发行。

《香港中外新报》的母体是《孖刺西报》, 中文铅字是因伦敦传道会罗传烈将《康熙字典》译成《汉英字典》交《孖刺西报》排印而得。字典印完后, 这套铅字被用来创办和印刷《香港中外新报》。最早由黄胜(平甫)主持, 伍廷芳协助。他们二人都通晓英文。该报除译《孖刺西报》的船期货价消息外, 也转载《京报》, 并设“本港消息”和“羊城新闻”。初为隔日晚报, 星期二、四、六发行。1873

年改为日报，并另出“行情纸”，以适应中国读者的需要。直到1919年才告停刊。

《香港华字日报》的母体是《德臣西报》，创办人是陈霭亭，1884年由江治接办，聘谭奕翘担任翻译，后来江又转让给谭接办。3年后由何仲生主持。1898年由陈霭亭之子陈斗垣让给赖文山、顾庆浦和潘兰史一班人。1908年由8开1张改为1大张。1912年聘劳纬孟主持编务。1919年后，陈斗垣又经理报事，并另组公司，完全脱离《德臣西报》，后由陈止澜继续经营。直至1941年12月25日香港沦陷才停刊。抗战胜利后复刊，不久又停刊。

《循环日报》由国人独资创办。1873年，王韬、黄胜、梁仁甫、温清溪等集资承买了英华书院的印刷器材，创设中华印务总局，翌年改组为《循环日报》，聘请王韬担任主笔。第1期为书册式，后改为每日出纸4开两张，1张专载新闻，另1张载船期，每日有论说1篇。后来还出版月报。1883年改为每日出纸两整张，又加刊船期和货价。1932年正式出版晚报。1912年由何冰甫任主笔。1925年何雅选继任。日军侵占香港后，该报曾与《大光明报》合并为《东亚晚报》，抗战胜利后用原名刊行，约在1947年停刊。1959年10月复刊，不久又停刊。

香港初期报业进入蓬勃发展阶段是在1881年中法宣战之后，那时香港的中文报，为了迎合中国读者的爱国心理需要，都竞相制造中国战胜的消息，取悦于人。其中由陆骥纯于1880年创办的《维新日报》就是一个突出的代表，一时也使销路直线上升。1908年该报由刘少云接办。1909年改名为《民国新报》，但该报鼓吹君主立宪的主张，最终失去人心，1912年停刊。

而与之持相反观点的是资产阶级革命派创办的《中国日报》。这是由孙中山侨居日本时委托陈少白、王质甫等人到香港创办的革命报刊，兼作一切党务及军事的策动机关。1900年1月25日